



Ensayo

Nombre del Alumno: España Irazuth López Alcudia

Nombre del tema: El Estudio de la Comunidad

Parcial: 2 Modulo

Nombre de la Materia: Desarrollo Comunitario

Nombre del profesor: Psic. Luisa Bethel López Sánchez

Nombre de la Licenciatura: Lic. En Trabajo Social y Gestión Comunitaria

Cuatrimestre: 5to

Pichucalco Chiapas a 8 de Abril del 2025

El estudio de la comunidad

El desarrollo comunitario es un proceso que conlleva la optimización de las condiciones de vida de los individuos, el refuerzo de las habilidades y el fomento de la implicación que activan de los integrantes de una comunidad en las decisiones que impactan en su ambiente. La investigación social desempeña un rol esencial, ya que facilita la comprensión de las dinámicas sociales, las necesidades y sobre todo los recursos existentes en una comunidad. El objetivo de la investigación social es saber entender las particularidades y la envergadura de los desafíos económicos, lo social y lo cultural que obstaculizan el progreso comunitario, ya sea bien con el objetivo de sugerir algunas soluciones viables y deseables a estos, y con el fin de mejorar su bienestar y fomentar su desarrollo. También saber su estructura para así poder realizar el estudio de la comunidad, es un conjunto que determinan una visión más completa acerca sobre el comportamiento y la constitución de la localidad.

La investigación social en el desarrollo comunitario, permite comprender las dinámicas sociales, las necesidades, diagnosticar necesidades, desarrollar soluciones prácticas y los recursos disponibles en una comunidad. Por lo tanto se deriva de las necesidades, hasta cierto punto, la complejidad socioeconómica y cultura que controla el comportamiento de sus integrantes, para así poder garantizar los resultados del programa de desarrollo comunitario, es importante llevar a cabo un análisis sistemático. Mediante la investigación es posible detectar los problemas concretos examinar las razones de dichos problemas y sugerir soluciones basadas en datos objetivos y procesos de participación activa. Un ejemplo, nosotras hicimos un proyecto comunitario, ya que nosotras teníamos que hacer una investigación social de una comunidad, donde teníamos que hacer una entrevista a la agente municipal de esa comunidad y le preguntamos sobre su historia de esa comunidad así poder dar una plática sobre algún tema o de una problemática que haya en una comunidad, ya que hicimos 2 visitas para hacer el proyecto y estuvimos viendo que temas podríamos hablar y una de mis compañera nos dijo que si podríamos hablar sobre el dengue, ya que hoy en día con este calor es el tiempo de los mosquitos y así poder prevenir a las personas, un lunes con una compañera fuimos a jurisdicción para que nos patrocinaron los abates para que nosotras en la segunda visita fuimos casa por casa explicando sobre el tema del dengue y les dimos a cada casa que íbamos pasando para que los pusieran en sus recipientes de agua, ya sea tambos de doscientos mililitros o las pilas de mil litros entre otros, ya que con el fin de este proyecto saber la solución del

problema y mejorar el bienestar de los individuos. Por otro lado los procesos de investigación comunitaria se centran en una colaboración activa entre los investigadores y los miembros de la comunidad con el objetivo de generar conocimiento relevante para la resolución de problemas locales y mejorar las condiciones de vida de los participantes. El objetivo de investigación para el desarrollo comunitario, es poder comprender las necesidades, dificultades y dinámicas de la comunidad para mejorar su bienestar y promover su crecimiento. En nuestro proyecto analizamos las necesidades y la problemática de esa comunidad, si bien buscamos los principales retos que enfrenta esa comunidad, como tal la falta de una buena administración en el centro de salud, por lo tanto están orientados a entender y abordar las necesidades de la comunidad de manera participativa, fomentando soluciones sostenibles y promoviendo la mejora en la calidad de vida de los habitantes. La estructura para poder realizar el estudio de comunidad, ya que determina una visión más completa acerca del comportamiento y la constitución de la población, está enfatizada con los siguientes puntos (la localización, el marco teórico, las estructuras físicas fundamentales, infraestructura y equipamiento, la población, niveles de vida, la organización social, los procesos sociales, percepción del cambio social y los recursos y potencialidades). En nuestro proyecto hicimos casi los mismos de estos puntos que acabo de mencionar, ya que en el dato geográfico se encuentra la localización es saber dónde está ubicada esa comunidad o con cuáles de otras comunidades colinda con ella, por lo tanto ahí también entra de cómo es su clima, en el marco histórico es el espacio organizador de la vida de la población entre otros. Sin embargo es muy importante saber cómo estructurar para poder realizar un estudio de comunidad, ya que es una investigación sistemática que se realiza con el fin de entender las características, necesidad, dinámicas, problemas y recursos de una comunidad determinada.

En resumen, para mí es muy importante tener en cuenta estos puntos para poder hacer una buena investigación social hacia una comunidad y ver el bienestar de ella, ya que es una herramienta fundamental para el desarrollo comunitario, ya que proporciona la información necesaria para comprender los problemas, necesidades y recursos de la comunidad. A través de métodos participativos, los miembros de esa comunidad se convierten en actores clave en el proceso de investigación, lo que favorece una mayor apropiación de los resultados y un mayor impacto en el desarrollo, ya que como trabajadora saber analizar el problema social y comprender a las personas involucradas, y ver por el bienestar de la comunidad.

Bibliografía

Unidad II El Estudio de la Comunidad. (2025). En *Antología de Desarrollo Comunitario* (págs. 38 – 47). Comitán de Domínguez.